
Обсуждался широкий круг проблем. 
Прежде всего возможности и  пре-
имущества разрешения споров 
с помощью Торгово-промышленной 
палаты (ТПП) РФ и  входящих в  нее 
структур. А  такие споры не редки 
в  бизнесе, особенно между участ-
никами внешнеэкономической 
деятельности, на фоне санкцион-
ной истерии. По ходу дел возника-
ли и  другие столь же актуальные 
вопросы. Руководители ТПП и  на 
этой, и на других площадках форума 
давали обстоятельнее ответы.
Азиатско-Тихоокеанский регион 
Россия рассматривает как объ-
ект своих жизненных интересов не 
только с  позиций обострившейся 
международной обстановки. У  нее 
здесь обширная территория, при-
родные ресурсы, население. И соот-

БЫТЬ НА СВЯЗИ 
С БИЗНЕСОМ

Как защищать интересы бизнеса, как его укреплять, обсудили участни-
ки сессии, посвященной Международному коммерческому арбитражно-

му суду и его возможностям для бизнеса АТР. Она состоялась на форуме 
ВЭФ и впервые специально была включена в его программу.
В режиме онлайн прошла церемония подписания документов: Меморандума 
о сотрудничестве Международного коммерческого арбитражного суда при 
Торгово-промышленной палате (ТПП) России и Гуанчжоуской арбитражной 
комиссии КНР, а также Меморандума о сотрудничестве Морской арбитраж-
ной комиссии при ТПП РФ и Гуанчжоуской арбитражной комиссии. 
Но это в самом конце заседания. Мы же вернемся к его началу.
Мероприятие, надо признать, для непосвященного весьма прозаическое, изоби-
лующее терминологией, малопонятной массовому читателю. В то же время 
исключительно важное. Не зря же такая сессия специально включена в про-
грамму ВЭФ. 
Почему это произошло, объяснил ее ведущий, или, как теперь принято назы-
вать, модератор сессии, президент Торгово-промышленной палаты России 
Сергей КАТЫРИН.

ТЕКСТ: АЛЕКСАНДР НИКОЛАЕВ

Президент Торгово-промышленной палаты России Сергей Катырин
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ветственно долгосрочные перспек-
тивы, обозначенные в  целом ряде 
программных документов. 
Что касается деловых отношений 
со странами АТР, они существовали 
давно, а в последние годы оживились, 
приняли конкретные формы сотруд-
ничества. Прежде всего с  Китаем, 
и  не только. К  примеру, в  сентябре 
прошлого года на проходившей тогда 
сессии ВЭФ говорилось, в частности, 
о расширении контактов со странами 
АСЕАН, о возможностях малого биз-
неса, внедрении, цифровизации. Все, 
что было намечено к  исполнению, 
вошло в совместные планы.
Товарооборот с  АСЕАН увеличился 
почти на треть и  в 2021 году соста-
вил 20 миллиардов долларов. Но 
в  то же время с  Китаем он превы-
сил 478 миллиардов долларов. Так 
что и  у  нас громадные перспективы 

роста. Словом, есть над чем совмест-
но работать. У  России со странами 
АСЕАН – удачная структура торгов-
ли. Здесь не только энергоносители, 
но и много другой продукции, в  том 
числе машиностроения.   
Важное направление совместной 
работы – финансово-банковские 
отношения. Из-за санкций здесь воз-
никают проблемы с  взаиморасче-
тами. Если их не отладить, с  учетом 
конкретных обстоятельств, трудно 
будет обслуживать внешнеторговые 
операции. ТПП, используя свои рыча-
ги, участвует в урегулировании ситу-
ации. Вместе с другими организаци-
ями она добивается также широкого 
признания российской национальной 
электронной платежной системы 
«МИР. Сегодня приходится заново 
выстраивать и  «транспортно-логи-
стические цепочки», в том числе мор-
ские, искать способы возобновления 
прямого авиасообщения с  теми же 
странами АСЕАН. Словом, проблем 
немало.
– Желание и возможности их решить 
у нас есть, – заверил С. Катырин.

Многое здесь могут сделать различ-
ные правительственные, неправи-
тельственные структуры. Президент 
ТПП РФ напомнил, что кроме 
Делового совета Россия–АСЕАН есть 
еще пять на двусторонней основе. 
А  в  столице Индонезии – Джакарте 
открыто и  успешно работает пред-
ставительство ТПП. Это, сказал он, 
один из каналов, который позволяет 
развивать отношения.
Мировое экономическое сооб-
щество, отмечали на этой сессии 
и модератор, и другие выступавшие, 
в  большинстве своем все же хочет 
взаимодействия, а  не противостоя-
ния. Санкции – санкциями, но свой 
бизнес каждый старается как мини-
мум удержать на плаву. Кризис, 
известно, порождает не только про-
блемы, но и  предоставляет шансы. 
Что до нас и  наших партнеров, то 
здесь открываются реальные воз-

можности занять освободившиеся 
ниши на российском рынке. Надо 
ими воспользоваться. А это значит – 
постоянно быть на связи с бизнесом, 
укреплять контакты со структурами, 
от которых зависит его жизнедея-
тельность, совершенствовать право-
вое поле.
Торгово-промышленная палата уде-
ляет этому особое внимание, актив-
но участвует в  законотворчестве. 
Ежегодно «сопровождает» около ста 
законопроектов в  Госдуме и  вносит 
десять–двенадцать собственных. 
Участвует в этом процессе заинтере-
сованно, можно сказать, пристраст-
но. Бизнес, например, волнует суро-
вость наказания за  экономические 
преступления. ТПП предлагает отме-
нить уголовное преследование, когда 
предприниматель готов возместить 
ущерб. То же с наказанием за нару-
шения авторских прав. И  здесь, по 
мнению палаты, можно бы изме-
нить «пороги» в  сторону смягчения, 
потому что, когда они устанавлива-
лись, была одна ситуация, а сегодня 
совсем другая.

На сессии, согласно заявленной теме, 
подробно рассматривалась деятель-
ность таких структур ТПП России, 
как Международный коммерческий 
арбитражный суд (МКАС), Морская 
арбитражная комиссия (МАК). Это, 
напомнил С. Катырин, два старейших 
третейских суда. МАК была образо-
вана в  1930 году, МКАС – в  1932-м 
и скоро отметит свое 90-летие.
Названные подразделения ТПП, 
многие другие организации, как 
и  в  целом российская экономика, 
разворачиваются на Восток, пояснил 
модератор. Стремительно развива-
ется взаимодействие нашего бизнеса 
с  партнерами в  странах Азиатско-
Тихоокеанского региона, и арбитраж 
здесь – важный инструмент решения 
возможных споров хозяйствующих 
субъектов.
С. Катырин особо подчеркнул, что 
Международный коммерческий арби-
тражный суд, Морская арбитражная 
комиссия, действующие при ТПП РФ, –  
одни из самых авторитетных в мире 
прежде всего благодаря своей ком-
петентности, непредвзятости и неза-
висимости при рассмотрении дел. 
Например, в  прошлом году их было 
860.
– Это споры между иностранными 
компаниями или россиян с иностран-
цами и  третейское разбиратель-
ство между нашими фирмами, –  
пояснил С. Катырин. – Для сравне-
ния: Лондонский арбитраж в  про-
шлом году рассмотрел 377 дел, 
Стокгольмский – 165. 
Решения судов при Торгово-
промышленной палате РФ исполня-
ются в 170 странах. Россия подписа-
ла Нью-Йоркскую конвенцию ООН от 
1958 года о признании и приведении 
в исполнение иностранных арбитраж-
ных решений. Иными словами, эти 
структуры, как и в целом ТПП, заслу-
жили международную известность, 
высокий авторитет. «У нас, – пояснил 
далее С. Катырин, – более трехсот 
арбитров из 25 стран. В президиуме 
двенадцать человек. Среди них два 
иностранца – немец и  американец. 
Причем никто, несмотря на санкции, 
не отказался от участия в  совмест-
ной работе».
Палата много внимания уделяет соз-
данию и  развитию региональных 
отделений МКАС и МАК – их уже 24, 
в  том числе есть во Владивостоке. 
За прошлый год из выше назван-
ных 860 дел они рассмотрели 173.  
Здесь и  внутренние, и  международ-
ные коммерческие споры. В послед-
ние годы больше всего приходит-
ся работать с  партнерами КНР. 
Наши и  китайские предпринимате-
ли все чаще предпочитают решать 

332022 СЕНТЯБРЬ № 65

Информационный партнер ВЭФ



свои споры не в  государственном, 
а  в  Международном коммерческом 
арбитражном суде при Торгово-
промышленной палате РФ.
Сергей Катырин отметил, что МКАС 
и  МАК были и  остаются полностью 
независимыми в  том числе от вли-
яния российского Правительства. 
И  в  этом их привлекательность для 
спорящих сторон. В  качестве при-
мера он привел дело в  отношении 
«Юкоса». Решение по нему ответчик 
на основании заключений арбитраж-
ных служб признал необоснованным. 
Соответственно не обязательным 
к исполнению. 
Ежегодно увеличивается число дел 
с  участием бизнеса стран Азиатско-
Тихоокеанского региона. Причем 
компании из Китая за последние годы 
стали своего рода лидерами среди 
зарубежных клиентов по количеству 
разрешаемых споров. Президент 
ТПП России отметил, что поле дея-
тельности арбитража значительно 
расширится по мере того, как будет 
углубляться взаимодействие пред-
принимателей в рамках АТР.
– Все наши документы тщательно 
выверены, отвечают самым строгим 
международным стандартам, – под-
твердил, со своей стороны, предсе-
датель МКАС и  МАК при Торгово-
промышленной палате РФ  Алексей 
Костин.

Он также выразил уверенность, что 
Восточный экономический форум 
даст дополнительный импульс разви-
тию арбитража как института права. 
И в этом есть острая необходимость. 
ТПП РФ, входящие в  нее МКАС 
и МАК, их филиалы, тесно взаимодей-
ствуют. Это, в определенном смысле, 
единое целое, причем нет деления 
на центр и  периферию, подчеркнул 
он. Пояснил: во всем мире сегодня 
именно третейский суд становится 
нормой при разбирательствах между 
коммерческими фирмами. В особен-
ности это касается внешнеэкономи-
ческих морских споров. 
Стало больше поступать дел не 
только с Дальнего, но и с Ближнего 
Востока, ОАЭ. Появились клиенты 
из Латинской Америки. Есть основа-
ние полагать: поток таких обраще-
ний будет увеличиваться. «Мы всегда 
выступаем за доступный, нейтраль-
ный, профессиональный и независи-
мый арбитраж, успешно соперничаем 
с такими же структурами других госу-
дарств», – пояснил А. Костин. 
Среди преимуществ нашего арби-
тража есть и  чисто, можно сказать, 
меркантильные: многократно ниже 
стоимость услуг. Материальные сбо-
ры не должны быть мизерными, но 
обязательно – соразмерными воз-
можностям бизнеса, чтобы он мог, не 
сильно раскошеливаясь, прибегать 

к арбитражу и в кризисные времена.  
Председатель Гуанчжоуской арби-
тражной комиссии  Чэн Симинь, 
выступивший по видеосвязи, сказал, 
что их служба сравнительно моло-
дая, но уже приобрела достаточный 
опыт не без помощи ТПП России. 
В состав ее комиссий входим, пояс-
нил он, как иностранные члены. В то 
же время у нас работают российские 
арбитры. Рассматриваем тысячи дел, 
в том числе касающихся бизнеса РФ.  
Наши методы работы, сообщил он 
далее, используют сегодня и  в  дру-
гих странах мира. Но время диктует 
необходимость совершенствовать 
существующие модели арбитража, 
осваивать новые. И тут мы идем, как 
гласит китайская пословица, «спина 
к спине» с российскими коллегами.
Гуанчжоу, напомнил Чэн Симинь, 
находится на пересечении междуна-
родных транспортных, в  том числе 
морских, линий с  большим грузо-
потоком. Это красивый город, как 
и Китай в целом. Россия – тоже пре-
красная страна. Недавно, поделился 
он, я побывал в  Санкт-Петербурге, 
восхитился его достопримечатель-
ностями, купил матрешку в  память 
об этой замечательной поездке. Мы 
можем и должны делать все для того, 
чтобы наши страны стали еще краси-
вее и богаче.
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Арбитраж – специфический вид дея-
тельности. Заместитель председате-
ля МКАС при ТПП РФ по междуна-
родным коммерческим спорам  Иван 
Зыкин среди его достоинств назвал 
профессионализм, объективность 
судей и  экспертов, доступность 
информации о  деятельности МКАС 
и  МАК. Этому, отметил он, способ-
ствует и  специализированный жур-
нал «Коммерческий арбитраж», изда-
ваемый ТПП. 
Он также, как и А. Костин, отметил, 
что у  российской организации есть 
весомые конкурентные преимуще-
ства перед третейскими судами дру-
гих стран, в  том числе сравнитель-

но низкие сборы за ведение дел. 
В  арбитражах Стокгольма, Лондона 
или Нью-Йорка стоимость судебных 
издержек в три–пять раз выше.
Между тем политика западных стран 
привела к  сложностям при обраще-
нии в их арбитражные центры, доба-
вил Иван Зыкин. И  эти помехи, неу-
добства довольно существенны. Они 
касаются не только споров, затраги-
вающих западные страны и  компа-
нии, но и тех, которые к ним не имеют 
никакого отношения. Есть трудности 
с  привлечением арбитров, экспер-
тов, с оплатой расходов на эти, дру-
гие цели и с переводом финансовых 
средств. Также наши компании могут 
столкнуться с  отказом от юридиче-
ской помощи со стороны иностран-
ных адвокатов.
– По авторитетному мнению некото-
рых юристов, – заметил И. Зыкин, – 
нашим компаниям лучше указывать 
в  контрактах места разбирательств 
в  государствах, которые не вводили 
санкции в отношении России. В част-
ности, в Китае, в той же Гуанчжоуской 

арбитражной комиссии. Еще спо-
соб – включать в контракты оговор-
ки, предусматривающие те или иные 
варианты обхода этих препятствий.
Руководитель филиала ТПП РФ – 
ответственный секретарь отделе-
ния МКАС во Владивостоке Наталья 
Присекина  посвятила выступление 
вопросам работы своего ведомства, 
призвала коллег больше рассказы-
вать о  деятельности, возможностях 
таких структур. Во многих российских 
компаниях еще не знают, что спо-
ры можно разрешать в  третейском 
суде, а не только в государственном 
арбитраже. И  по делам внутренним, 
и международным.

Бизнес-сообщество, согласилась она 
с  предыдущими ораторами, должно 
учитывать все сложности нынешних 
санкционных обстоятельств, с  их 
учетом углублять сотрудничество, 
совершенствовать и технологию рас-
смотрения арбитражных споров, при-
влекать к  участию в  этом диплома-
тические службы, аккредитованные 
в России. Нашим влиянием, сообщи-
ла о своем филиале, «охвачен» весь 
консульский корпус Владивостока, 
а  он – второй по величине после 
Санкт-Петербурга. Проводим сов- 
местные мероприятия, связанные 
с деятельностью отделения.
В тесных деловых контактах со мно-
гими компаниями в России и за рубе-
жом находится Государственная 
корпорация «Ростех». Об этом рас-
сказал председатель Российско-
Сингапурского делового совета, 
заместитель генерального директо-
ра  корпорации Николай Волобуев. 
«Ростех» работает со многими пар-
тнерами. При этом возникают и кон-
фликты, и  форс-мажорные обсто-

ятельства. Н. Волобуев поведал 
о том, как приходится их разрешать, 
опираясь на помощь и  содействие 
арбитража.
– АТР сегодня, – сказал он, – мас-
штабный экономический центр. 
И  Россия занимает в  нем видное 
место. Ее товарооборот за послед-
ние годы вырос здесь в  разы. Это 
и  сырье, и  машины, механизмы. 
Высоким спросом пользуются наши 
вертолеты, приборы различного 
назначения.
Мы, в  частности, сообщил Н. Во- 
лобуев, сотрудничаем с  компаниями 
«Боинг», «Эрбас», «Рено». Санкции, 
конечно, осложнили отношения, 
но мы научились работать и  в  этих 
условиях, отстаивать свои экономи-
ческие интересы. Сегодня с  помо-
щью китайских друзей стараемся 
восстановить российский авторы-
нок. Придерживаемся, заметил он, 
известной пословицы: ближние сосе-
ди лучше дальних родственников.
Время от времени между партнера-
ми возникают споры, недоразумения. 
Важно обеспечить справедливое, 
состязательное, беспристрастное их 
рассмотрение. При этом, особенно 
в условиях санкций, необходимо стро-
го соблюдать конфиденциальность.
Морская арбитражная комиссия при 
ТПП РФ идет в  ногу со временем, 
обеспечивая и  ту самую конфиден-
циальность, возможность выбора 
арбитров. А сложности с поездками, 
посещениями клиентов для обсуж-
дения и  рассмотрения спорных 
вопросов здесь научились компен-
сировать возможностью видеосвязи, 
видеоконференций.
Об этом рассказали ее арбитры: член 
Королевского института арбитров 
(Англия)  Елена Попова и  Николай 
Чепцов. Практика применения мор-
ского права, поделились они с  кол-
легами, сложна и  запутана. А  санк-
ции породили много дополнительных 
трудностей. Например, в  некоторых 
случаях сложно взыскать в  поль-
зу потерпевшей стороны неустойку 
с  перевозчиков или арестовать за 
долги судно. Во избежание ответ-
ственности часто меняют владельца 
транспортных средств, идут на дру-
гие хитрости. И  не известно, с  кого 
требовать возмещение материально-
го ущерба. 
Чтобы обеспечить бизнесу финан-
совые гарантии, нужны, по мнению 
арбитров, дополнения в соответству-
ющие нормативные акты. Быть на 
связи с ним, последовательно отста-
ивать его интересы – задача сложная. 
Но, как видим, вполне решаемая.
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